

Declaración del Segundo Encuentro Estatal de Comunicación Indígena en la Comunidad Zapoteca de Zaachila, Oaxaca

Las y los participantes del **Segundo Encuentro Estatal de Comunicación Indígena** “*Construyamos Sueños y Comuniquemos Realidades*”, realizado los días 30 de noviembre, 1 y 2 de diciembre, en la Comunidad Zapoteca de Villa de Zaachila, Valles Centrales de Oaxaca, después de participar en los laboratorios de producción radiofónica, periodismo comunitario, paisajes sonoros, producción de video y nuevas tecnologías; así como en las ponencias sobre democracia, comunalización, legislación, territorio y equidad de género, para *conocer, intercambiar, aprender y mejorar nuestro quehacer en la comunicación comprometida con nuestros pueblos.*

Consideramos:

- Que la comunicación indígena se sustenta en la vida, cosmovisión, identidad, valores, cultura, lenguas y aspiraciones de los pueblos y comunidades indígenas, en donde el trabajo de las mujeres es vital para el desarrollo de los procesos de comunicación .
- Que los proyectos colectivos de comunicación comunitaria, a pesar de desarrollarse dentro del marco internacional y nacional de la libre autodeterminación de los pueblos indígenas, y del derecho a la información y a la libre expresión; nos hemos visto expuestos a la violencia institucional por parte del Estado Mexicano, muestra de ello es el decomiso de transmisores comunitarios por la COFETEL, a petición de los concesionarios, o por grupos caciquiles y partidistas de las regiones; la desaparición forzada de las y los comunicadores, y el asesinato de comunicadoras indígenas por grupos paramilitares, como es el caso de las compañeras de “La Voz que Rompe el Silencio”.
- Que los Pueblos Originarios de Oaxaca y otras regiones del territorio mexicano están padeciendo el despojo de sus tierras, bajo el amparo de la Ley, mediante la implementación de megaproyectos mineros, hidroeléctricos, eólico, entre otros.

- Que el pasado día primero de diciembre de 2012 se realizó la toma de posesión del nuevo presidente de la república en donde la fuerza policiaca reprimió a la ciudadanía, que ejerciendo sus derechos, se manifestaban en diferentes puntos de la republica mexicana

Declaramos:

- Seguiremos ejerciendo la comunicación indígena bajo los principios de Comunalidad, Interculturalidad y Perspectiva de Género, para fortalecer nuestra vida comunitaria con creatividad, llevar la práctica del trabajo, el respeto y la reciprocidad, tomar decisiones en común, participar todas y todos en todo, desde lo propio que es la comunidad. Por ello, nos sumamos a la organización de la II Cumbre Continental de Comunicación Indígena del Abya Yala a realizarse del 7 al 13 de octubre de 2013, en Territorio Ayuujk, en la comunidad de Santa María Tlahuitoltepec Mixe, Oaxaca.
- Reconociendo la importancia de desarrollar nuestras capacidades como comunicadores y comunicadoras, y de fortalecer los vínculos entre las diversas iniciativas, estamos determinadas y determinados en la organización del III Encuentro Estatal de Comunicación Indígena en 2013, en el marco de los preparativos de la Segunda Cumbre de Comunicación Indígena Abya Yala.
- Que es responsabilidad del gobierno del estado de Oaxaca acompañar el proceso de Reforma Constitucional, específicamente en materia de comunicación indígena y afroamericana. Además, demandamos a las instituciones gubernamentales a establecer políticas públicas con presupuesto para fortalecer iniciativas de comunicación indígena y comunitaria.
- Así mismo, exigimos el cese a cualquier intento de decomiso de transmisores o de silenciar a las comunidades que realizamos nuestros proyectos de comunicación, y que se garanticen los derechos humanos de las y los comunicadores indígenas y comunitarios.
- Se respete el derecho de las comunidades indígenas, afroamericanas, y del pueblo oaxaqueño en general, a decidir sobre la realización de megaproyectos en sus territorios. Particularmente, que sean consultadas las poblaciones

afectadas por los proyectos de minería, presas y parques eólicos, que rompen el tejido de las comunidades y afectan gravemente el medio ambiente.

- Al gobierno federal, que libere de manera inmediata a las y los presos políticos, detenidos por las corporaciones policiales el día primero de diciembre. Así mismo, la indemnización y reparación del daño moral, y físico, de quienes fueron afectados por la represión.

Nos solidarizamos con las comunidades zapotecas de estos valles centrales que enfrentan la amenaza del proyecto gubernamental para construir el llamado “Libramiento Sur”, que fracturará la integridad territorial cuyos fines son explotar y saquear los recursos naturales.

De la misma manera, reclamamos un alto al acoso a los pueblos indígenas zapotecos e l'koots del Istmo de Tehuantepec, por la invasión ilegal e ilegítima a su territorio con la construcción de aerogeneradores por parte de la empresa Mareña Renovables y todas las demás empresas vinculadas a ella, con el apoyo de los distintos niveles de gobierno.

“Construyamos Sueños y Comuniquemos Realidades”,

Comunicadoras y comunicadores: ¡Nunca mas silenciados!

Dado en el territorio zapoteca de la villa de Zaachila Oaxaca a los 2 días del mes de diciembre del año 2012.

Agencia Internacional de Prensa India – AIPIN, Agencia Municipal de Santiago Tutla San Juan, Mazatlán. Santiago Tutla, Autonomía Radial, BIC 33, BIC 01, Campamento Audiovisual Itinerante, Colectivo Lube, ECAI, Espacio Comunicación Audiovisual Exjpajt, Estereo Lluvia, Flujos.org, Binigulazaa AC, Insituto Superior Intercultural Ayuuk – ISIA, Mundo SICA.com, Noticias, Oaxaca Cine, Oaxtransparente, Ojo de Agua Comunicación, Palabra Radio, Prepa y radio José Martí, Radio aire Zapoteco, Radio Arco Iris / Periódico comunitario El Cortamortaja, Radio Comunitaria La Voz del Pueblo Tacuate, Radio Comunitaria San Bartolomé, Radio Huave, Radio Guluchi, Radio Jënpoj, Radio Jicayán, Radio La popular 90.5 FM, Radio la Tejonera, Radio Nandía, Radio Ñuukaan, Radio Teotitlán del Valle, Radio Universidad, Radio Universo FM, Radio Zaachila, RHIZomatica, Ska Radio, Stéreo Comunal, Tequio Jurídico AC, Zaachila Radio.